

GOBIERNO-OPOSICION:

Pinochet frente al "MARZismo"

- Mientras el General enfrenta complejos problemas en todos los frentes, los opositores se aprontan para protestar en forma unitaria el 27.

María Olivia Mönckeberg

Poco tiene que ver con lo que se vive hoy el Chile de hace tres años cuando el 11 de marzo de 1981 se entronizaba el general Pinochet en La Moneda, inaugurando su "período constitucional" y en el esplendor de su "milagro económico" que le daría a los chilenos trabajo, auto, casas y televisores por miles, como lo prometió en su campaña previa al plebiscito de 1980.

Poco tenía para celebrar en este tercer aniversario de su Constitución el General que sólo hace unas semanas fue pifiado y abuchado por primera vez en su propia cara en su gira a Punta Arenas. Salvo, naturalmente que la tesis del "autogolpe" que en estos días ha vuelto a resucitar como una posibilidad se hiciera realidad.



Acción represiva de Carabineros contra las mujeres: la sicóloga María Asunción Busto recién detenida en manifestación pacífica.

Pero incluso, esa vía se ve problemática por los costos que acarrearía adicionalmente al Régimen, en lo interno y por el rechazo internacional que en definitiva se podría traducir en ventajas para la Oposición. Incluso se comentaba en algunos círculos que la información de un posible "autogolpe" sería lo que habría movido al normalmente parco Mister Thebergue, embajador de EE.UU., a manifestar el desacuerdo de su gobierno por la lentitud de la transición hacia la democracia. De ser eso cierto, daría una muestra de lo que se le podría venir encima a Pinochet en el plano internacional al afrontar una aventura así.

En las últimas semanas tiene que haberle quedado claro a Pinochet y a las Fuerzas Armadas que sus problemas no sólo son con el "marxismo internacional". Desde luego, el asunto de la Nunciatura ha mostrado la falta de capacidad del Gobierno para manejar el delicado caso y ha puesto en su punto más tenso las relaciones con la Iglesia Chilena y nada menos que con el Vaticano. Las razones para "no darle en el gusto al Papa" no han sido suficientes y de paso se han perdido más puntos en la ya deteriorada confianza internacional que inspira el Régimen. El caso del ministro de Relaciones Jaime del Valle quien aseguró en Roma que en pocos días serían entregados los salvoconductos pasará seguramente a la antología de las "medidas de pata" en materia de Relaciones Internacionales.

¿CUENTA REGRESIVA?

Como si eso fuera poco, la campaña del gobiernismo contra la Iglesia ha arreciado, incluyendo rayados de murallas al edificio del Arzobispado de Santiago y en las principales iglesias de Rancagua y Concepción, imputaciones sobre lo ocurrido en Punta Arenas y manifestaciones callejeras donde se profieren gritos contra la jerarquía eclesiástica como ha ocurrido en los alrededores de la Nunciatura y en Concepción. A propósito de esto el Arzobispado de Concepción monseñor José Manuel Santos sen-

tenció que "cuando se empieza a atacar a la Iglesia es cuando se inicia la cuenta regresiva". "Así ha sucedido en la historia".

No es el único fenómeno que se relaciona con la cuenta regresiva. En el "frente económico", pese a los inauditos esfuerzos del ministro Carlos Cáceres por convencer de que la tan mentada reactivación llegará, todo hace pensar lo contrario. Cesantes, deudas, bajas ventas y hasta el mismo IPC muestran una economía derrumbada y lánguida, por no decir muerta.

Con el anexo cárcel Capuchinos reemplazando como centro de informaciones económicas al Hotel Sheraton o a la Torre Santa María, y con su superintendente y su biministro entre rejas, acusados de delito de "estafa", la situación para Pinochet no debiera ser confortable.

Sin embargo, en sus declaraciones el Jefe de Estado parece desligarse de este problema sin darse por aludido respecto a la eventual responsabilidad que cualquier Presidente en el mundo democrático asumiría ante escándalos de esa naturaleza.

En cambio, lo que sí provocó explicaciones del General fue la serie de denuncias sobre sus casas y los negocios de la familia que se han dado a conocer en el último tiempo. "Sé que hay una campaña difamatoria en contra de mi persona y mi familia, pero confío en que la verdad se impondrá", dijo en reciente desayuno a los periodistas de La Moneda. Documentos en mano abordó el asunto de las casas de Lo Curro, Presidente Errázuriz, Bucalemu y Melocotón, señalando que eran de propiedad fiscal, salvo la de Melocotón que "la adquirí con mis ahorros".

"EL PUNTARENAZO"

Pero sí de tragos amargos se trata, sin duda el más fuerte tiene que haber sido el que se tomó el general Pinochet en Punta Arenas el domingo 26 de febrero. El periodista Mario Romero que vivió de cerca los acontecimientos relató así a ANALISIS: "El Jefe del Estado descendió cerca de las



12.05 horas de su automóvil. Intentó abrir sus brazos para recibir a la multitud, pero recibió una rechifla del grupo de personas ubicado en las calles Nogueira con Fagnano. Se había desatado el Puntarenazo".

Cuando empezó la rechifla, "Pinochet levantó los brazos y luego los recogió. Estaba sorprendido, lo mismo que su acompañante el general Toro Dávila. La persona encargada de dar el vamos a la marcha militar se tupe, no encuentra qué hacer. Carreras por aquí, los agentes de seguridad miran atónitos, Carabineros se paralogiza.."

José Ruiz di Giorgio, presidente de la Federación de Trabajadores del Petróleo, —quien recibió golpes en el cráneo—, Carlos Mladinic, presidente de la DC regional, y otras 14 personas mayores de edad —y no niños de 14 o 15 años como dijo el Jefe de Estado— fueron detenidas. Los dos dirigentes DC más otras siete personas fueron encargados reos y permanecen en la cárcel mientras que los otros seis fueron liberados. De inmedia-

to se hizo presente la solidaridad. El mismo martes 28 viajó a Punta Arenas el presidente del Comando Nacional de Trabajadores Rodolfo Seguel, dando lugar a un verdadero carnaval.

PROTESTA UNITARIA

Y en el resto del país la acción del Gobierno ayudó a echar leña al descontento laboral, lo que contribuye a levantar más los ánimos para la protesta del martes 27 acordada por el Comando en el Ampliado de Puento Alto, por más de 400 dirigentes.

Simultáneamente, en estos días las tácticas divisorias empleadas por el Gobierno están mostrando su debilidad. Así ha ocurrido con el encarcelamiento del doctor Manuel Almeyda, presidente del MDP, que concitó la solidaridad opositora. En un acto que reunió a cerca de mil personas el 2 de marzo en el Teatro Cariola, el ex candidato a la Presidencia Radomiro Tomić envió un mensaje que ha interpretado a muchos, en el cual señaló: "Seamos claros, si Chile ha de conquistar



Después del Puntarenazo: solidaridad de Seguel con Ruiz di Giorgio y los demás detenidos desató un carnaval en la ciudad.

la democracia y la libertad, es indispensable recoger con claridad el sentido profundo del sacrificio de los asesinados, de los desaparecidos, de los torturados, de los exiliados, de los presos, de los humillados en su dignidad de chilenos, de los acosados por la cesantía y el hambre, de los que sufren y los que esperan. De todas estas voces sin rostro y sin nombre el mandato es uno sólo "Unidad, Unidad", para enfrentar las mil formas de presión de la autocracia gobernante y acelerar su reemplazo. Unidad para que todos los chilenos reconozcan y apoyen la alternativa de un gobierno democrático."

De acuerdo a lo vivido en los últimos días parece que las palabras empiezan a tomar la forma de hechos, al menos en lo que a acción conjunta se refiere. Seguel, como presidente del Comando de Trabajadores, invitó el martes 6 y el miércoles 7 a sendas reuniones a los representantes de la Alianza Democrática y del Movimiento Democrático Popular respectiva-

mente. A juicio de los asistentes, las reuniones fueron ampliamente positivas y, por de pronto, surgieron acuerdos que resultan interesantes: para la Protesta del 27 convocada por el CNT y apoyada con entusiasmo por las dos agrupaciones opositoras todos trabajarán en común,

Además, es posible que el CNT haga de anfitrión en una reunión que puede ser significativa. Seguel invitaría a los representantes de la AD y el MDP a una reunión conjunta para analizar la movilización para esta protesta y para el año en general.

REPRESION

Entretanto, las mujeres conmemorando su día el jueves 8, hicieron estrenarse en esta temporada al "Guanaco", y anticiparon los bríos que hay para protestar. Más de 30 fueron detenidas frente a La Moneda y a la Iglesia de San Francisco donde realizaron manifestaciones pacíficas. Pero como el miedo se empieza a perder,

igual repletaron en la tarde el teatro Cariola convocadas por la Coordinadora Nacional Sindical. Demostrándole a Pinochet que eso de que las mujeres están con el gobierno es un mito, este año se proyectó todo el mes de marzo como "mes de la mujer" Y para el jueves 22, como una forma de hacer culminar las actividades, las Mujeres de Santiago que en diciembre se juntaron en el Caupolicán pretenden ahora encontrarse en el Parque O'Higgins.

La acción represiva se hizo presente también el jueves 8 con diversos amigos del ex ministro Sergio Bitar que fueron detenidos cuando volvían en bulliciosa caravana desde el Aeropuerto de Pudahuel, celebrando el reingreso de Bitar tras más de diez años de exilio.

Todo esto contribuye a caldear más los ánimos y a renovar el ánimo "protestante"

¿Qué hará el Gobierno? Al cierre de esta edición, mientras se especulaba sobre los contenidos del discurso de Pinochet, se hacía evidente otra táctica oficial: las "exposiciones itinerantes de armas" -que la CNI achaca a determinado grupo opositor con tal de confundir pintándolo como "terrorista". Por primera vez le tocó a un partido de la Alianza Democrática cuando tras el allanamiento del colegio Montessori y la detención de 24 personas encabezadas por el dirigente socialista Juan de Dios Gutiérrez "la CNI apoyada por carabineros y elementos de civil introdujo elementos de acción violentistas tales como uniformes, balas, planos y bultos que fueron transportados en una camioneta de color celeste al recinto".

El jueves 8, mientras cundía la solidaridad con los detenidos del Montessori el Gobierno tuvo que soportar otra muestra del incontenible descontento: esa noche en medio del partido donde se despedía a Elías Figueroa, el Estadio Nacional repleto se estremeció varias veces con un incontenible coro al son de "Y va a caer"... Otro síntoma de cómo viene este marzo.